
ANO 1 - Nº 121 - Manaus, Sexta-feira, 25 de agosto de 2023 R$1,00

Aponte a câmera do 
seu celular para o QR 

Code e acesse a versão 
digital do Jornal

@vanguardadonorte /portalvdn /vanguardanorte /@vanguardadonorte vanguardadonorte.com.br

ZONA FRANCA

ECONOMIA 7

PIM tem superavit de R$ 85 bilhões no primeiro semestre

Hélio Alerandro Pereira confessou ser mandante, 
segundo delegado da PC

Preso o mandante 
da execução de 
advogado

CONFISSÃO

NO TRT-11

Feirantes de Manaus 
falam sobre trajetória

HISTÓRIAS

ÚLTIMAS 2

Árbitra amazonense é 
convocada para competição

PAN-AMERICANO NO CHILE

ESPORTES 10

CIDADES 4

POLÍCIA 5 

GLOCAL EXPERIENCE

CULTURA 9

JEAN VOCCO

YAGO FROTA/ GDC

REPRODUÇÃO

Deputados debatem 
sobre lixão no Tarumã

Assunto dominou a maior 
parte do tempo da sessão 
ordinária da Aleam de 
quinta-feira (24)

POLÍTICA 6

CLEIA VIANA/ AGÊNCIA CÂMARA

RICARDO MACHADO 

Vice-governador 
recebe homenagem

Filme do AM representa 
norte em evento de cinema



Programa Desenrola 
Brasil também deve ser 
votado essa semana

Agência Câmara

O presidente da Câ-
mara dos Depu-
tados, Arthur Lira 
(PP-AL), confirmou 

a votação da urgência e do 
mérito do projeto que prorro-
ga a desoneração da folha de 
pagamentos para alguns se-
tores da economia (PL 334/23) 
para a próxima terça-feira. 
Após reunião de líderes no 
fima da tarde de quinta-feira 
(24), Lira também afirmou que 
a Medida Provisória 1176/23, 
que institui o Programa Emer-
gencial de Renegociação de 
Dívidas de Pessoas Físicas 
Inadimplentes, chamado de 
“Desenrola Brasil”, também 
entrará na pauta do Plenário 
na próxima semana.

Segundo o Ministério da 
Fazenda, a ideia é incentivar 
a renegociação de dívidas 
de natureza privada das 
pessoas físicas inscritas em 
cadastros de inadimplentes 
a fim de reduzir o endivida-
mento e facilitar a retoma-
da do acesso ao mercado 
de crédito. A estimativa é 
beneficiar até 70 milhões  
de pessoas.

Sobre o projeto com ur-
gência constitucional que 
vai tratar da taxação dos 
offshores, Lira reafirmou 
que não é contra a pro-
posta. “Nosso objetivo não 
é não taxar, isso tem que ser 
amplificado para encontrar 
um meio termo entre gover-
no, sociedade e Congresso 
e uma alíquota que todos 
concordem”, disse.

“O acordo deve ser para 
todas as opções, onshore e 
offshores com ausência de 
valorização cambial quando 
for offshores. E quem tem 
uma aplicação mais curta 
paga menos imposto, uma 

O presidente da Câmara dos Deputados Arthur Lira (PP/AL)

Atleta garante 
vaga nas 
olimpíadas

PARIS 2024

A brasileira Bárbara Do-
mingos garantiu presença 
no individual geral de ginás-
tica rítmica dos Jogos Olím-
picos de 2024, que serão 
disputados em Paris (Fran-
ça), após se classificar, nesta 
quinta-feira (24), para a final 
do Mundial da modalidade, 
que está sendo disputado 
em Valência (Espanha).

A atleta de 23 anos, que se 
apresentou ao som de “Bad 
Romance”, de Lady Gaga, e 
de “Garota de Ipanema”, al-
cançou a vaga após encerrar 
a fase classificatória do indi-
vidual geral na 14ª posição. A 
final será disputada no próxi-
mo sábado (26).

“Conseguir vaga num Cam-
peonato Mundial é tremenda-
mente significativo para mim. 
Meu objetivo sempre foi esse. 
Desde que bati na trave e não 
consegui a vaga para Tóquio, 
eu estabeleci essa meta. Pre-
cisei ter muita resiliência neste 
ciclo. No final de 2021 tive que 
operar o quadril. Isso testou a 
minha determinação. Depois 
que me recuperei, levantei 
a cabeça e coloquei dentro 
dela que no Mundial de 2023 
eu ia pegar minha vaga para 
Paris. O que eu sinto hoje 
é realização. Isso diz tudo”, 
declarou a brasileira.

Além disso, Bárbara Domin-
gos ficou na 7ª posição na final 
de maças. Mas, mesmo fican-
do fora do pódio, o resultado 
da atleta foi histórico, pois ela 
se tornou a primeira brasileira 
a alcançar uma final por apa-
relhos em um Mundial.

Últimas

Tadeu de Souza recebe homenagem

RICARDO MACHADO

Tadeu recebeu moeda 
de reconhecimento da 
Presidência do TRT-11

O vice-governador do 
Amazonas, Tadeu de Souza, 
foi condecorado, na tarde 
desta quinta-feira (24/08), 
com a Moeda de Reconhe-
cimento da Presidência do 
Tribunal Regional do Tra-
balho da 11ª Região (TRT-
11). A honraria foi entre-
gue durante o 1º Congresso 
Nacional de Ex-Integrantes 
do Coleprecor (Conapror), 
realizado na sede da ins-
tituição, na região central  
de Manaus.

A Moeda de Reconheci-
mento da Presidência do 
TRT-11 é destinada a au-
toridades, servidores e ci-
dadãos que se destacam 
pelos serviços prestados à 
Justiça do Trabalho. Ao re-
ceber a homenagem, Tadeu 
de Souza destacou que a 
união baseada no diálogo 
entre os poderes Executivo 
e Judiciário é fundamental 
para o êxito das políticas 
públicas como um todo.

“Esta honraria representa 

NO TRT-11 EXAMES DE ROTINA

Jair Bolsonaro recebe alta 
de hospital em São Paulo

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro recebeu alta na tar-
de desta quinta-feira (23). 
Ele foi internado ontem no 
Hospital Vila Nova Star, em 
São Paulo, para exames de 
rotina. A informação foi 
confirmada pelo assessor 
de imprensa do ex-presi-
dente, Fabio Wajngarten.

No momento da interna-
ção, o assessor informou 
que os exames eram para 
avaliar a condição clínica do 
paciente, especialmente no 

para mim não apenas um 
reconhecimento pessoal, 
mas um incentivo para que 
possamos continuar traba-
lhando, juntos, pelo desen-
volvimento e pelo bem-es-
tar de todos os cidadãos 
do Amazonas”, enfatizou 
o vice-governador, ao re-

ceber a insígnia das mãos 
do presidente do TRT-11, 
desembargador Audaliphal 
Hildebrando da Silva.

Para Tadeu de Souza, a 
parceria entre o Governo 
Wilson Lima e a Justiça do 
Trabalho é essencial para o 
sucesso das ações voltadas 

sistema digestivo, tráfego 
intestinal, aderências, hér-
nia abdominal e refluxo. Ele 
não deu informações sobre 
a avaliação médica.

Wajngarten associou, 
ontem, os exames ao 
ataque a faca contra o 
ex-presidente durante 
a campanha eleitoral de 
2018. Desde que sofreu o 
atentado, Bolsonaro pas-
sou por pelo menos sete 
internações cirúrgicas e  
de recuperação. 

Lira confirma urgência na votação 
de PL da desoneração da folha

aplicação mais longa paga 
mais imposto”, defendeu.

Lira também solicitou ao 
governo que retire a urgência 
constitucional da proposta 
que altera a legislação socie-
tária para ampliar a proteção 
dos acionistas minoritários 
contra danos causados por 
atos ilícitos de acionistas 

controladores e administra-
dores (PL 2925/23). Enviado 
em junho, o projeto prevê 
ainda o aumento dos poderes 
investigativos da Comissão 
de Valores Mobiliários (CVM) 
e novas regras para os pro-
cessos arbitrais no mercado 
de capitais.

Previsto na Constitui-

ção, o regime de urgên-
cia solicitado pelo Exe-
cutivo torna a tramitação 
mais rápida nas duas Ca-
sas legislativas (Câmara 
dos Deputados e Senado). 
  Em relação ao Projeto de Lei 
3626/23, que regulamenta 
o processo administrativo 
envolvendo irregularidades 

e fraudes ligadas a empre-
sas do mercado de apostas 
esportivas, Lira afirmou que 
vai indicar o relator nos 
próximos dias. Segundo ele, 
os parlamentares têm até o 
dia 9 de setembro para votar 
a proposta já que o texto 
também está com urgência 
constitucional.

Vice-governador Tadeu de 
Souza recebe moeda do 
TRT-11

HOMENAGEM
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CBG

Bárbara Domingues em disputa

ao bem-estar da população. 
“A participação da Justiça 
Trabalhista é decisiva para 
garantir que os direitos 
constitucionais de todos os 
cidadãos sejam respeitados, 
independentemente de suas 
origens, em todas as esferas 
da sociedade”, frisou.

“Tenho orgulho de inte-
grar uma administração, 
liderada pelo governador 
Wilson Lima, que vem pro-
movendo investimentos 
históricos em educação, 
infraestrutura, inovação e 
tantas outras áreas para 
que o Amazonas se torne 
um ambiente propício para 
o crescimento econômico, 
sustentável e inclusivo”, 
concluiu o vice-governador.

Além do vice-governador 
Tadeu de Souza, outras 22 
personalidades de todo 
o país foram agraciadas, 
incluindo a presidente do 
Tribunal de Justiça do Ama-
zonas (TJ-AM), desembar-
gadora Nélia Caminha.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

REPRODUÇÃO/ TWITTER

Jair Bolsonaro fez 
exames para pas-
sar por cirurgias

MARINA RAMOS/ 
AGÊNCIA CÂMARA
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FERNANDO FRAZÃO /AB

Entidades do movimen-
to negro realizaram atos 
unificados em todo o país 
nesta quinta-feira (24). A 
data também marca os 
141 anos da morte do 
advogado e abolicionista 

Destaque De olho

Luiz Gama, referência na 
luta por igualdade racial  
no Brasil.

Em Brasília, o ato reuniu 
algumas dezenas de pes-
soas, que caminharam do 
Museu Nacional da Repú-

blica pela Esplanada dos 
Ministérios até a Praça dos 
Três Poderes, bloqueando 
duas faixas da pista. Atos 
foram convocados em mais 
de 30 cidades em pelo me-
nos 25 estados.

DIVULGAÇÃO

O secretário de Estado 
de Segurança Pública do 
Amazonas, General Carlos 
Alberto Mansur, participou, 
na quarta-feira (23/08), de 
uma atividade que dis-
cutiu sobre a “Segurança 
nas Hidrovias do Norte”, 
em Brasília (DF). O evento 

foi realizado pelo Institu-
to Brasileiro de Petróleo 
e Gás (IBP), em parceria 
com Instituto Combustível 
Legal (ICL) e contou com a 
participação do secretário 
Nacional de Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis 
(SNPGB), Pietro Mendes.

A segurança pública do 
Amazonas possui um gran-
de desafio diante de ata-
ques recorrentes de ‘piratas 
dos rios’. A atividade pode 
trazer novas ideias para a 
estratégia da segurança 
pública a fim de inibir os 
perigos em nossos rios.

Editorial

A censura é definida como 
um ato proibitivo de um 
órgão estatal, na esfera do 
Executivo ou do Judiciário. 
Hoje, é bastante recorrente a 
discussão sobre a censura ou  
a restrição à livre manifesta-
ção da liberdade de expres-
são, um tema que também 
passa pela análise histórica 
do nosso país, tendo em vista 
que ocorre desde o período 
colonial até o período da 
redemocratização e se tor-
nou mais explícita durante a 

ditadura militar. 
Na prática, censurar al-

guém, um órgão ou uma 
instituição é proibi-lo de se 
manifestar seja por meio de 
um texto, de uma música, 
de uma expressão artística 
ou de qualquer outro modo 
que alguém possa pronun-
ciar suas ideias ou convic-
ções. Na história do Brasil, 
nós tivemos diversos tipos 
de censura. Por exemplo, a 
censura no período colonial 
sobre alguns livros e obras 

que não correspondiam à 
religião oficial da época e, 
mais recentemente, a cen-
sura institucionalizada pelo 
governo ditatorial militar. 

Em um cenário onde se 
fala muito sobre liberdade de 
pensamento, de expressão e 
de que maneira a atuação do 
Judiciário favorece ou impe-
de o uso da nossa liberdade, 
conhecer mais sobre a censu-
ra é de suma importância. Na 
sociedade em que vivemos, 
uma sociedade tecnológica, 

muitas vezes se faz neces-
sário que a figura do Poder 
Judiciário atue de forma ex-
traordinária restabelecendo 
a ordem democrática para 
impedir que falsas notícias, 
as fake news, sejam propa-
gadas, já que podem cau-
sar maior dano do que sua  
livre permissão. 

O desenvolvimento demo-
crático de um Estado não 
deve ser cerceado, deve ser 
favorecido com a liberdade, 
mas devemos ter certeza e 

conhecimento, porque há 
regras a serem seguidas 
também no que se refere 
a fornecer e disseminar in-
formações falsas ou usar os 
meios de comunicação de 
modo indevido. Isso se refere 
sobretudo às redes sociais 
na propagação de ideias, de 
convicções, que devem ter 
como objetivo sempre o en-
tendimento com o outro. 

Ainda temos muito a ca-
minhar mas já estivemos  
mais longe.

Liberdade de expressão

Professor, administrador, advogado e ex-Membro do TRE/AM. Defensor Público Federal, especialista em Direitos Humanos e Sociais. Escritor, 
professor e palestrante.

Marcio Meirelles André Naves

O Transfugismo Partidário Caminho: a Beleza é Enxergar!
Segundo o Glossário Eleitoral 

(disponível em www.tse.jus.br/
eleitor/glossario), “transfugis-
mo partidário” é a “mudança 
de partido de candidato eleito 
para nova agremiação, sem justo 
motivo”. Há 14 anos o Partido da 
Frente Liberal – PFL efetuou uma 
consulta ao TSE nos seguintes 
termos: “Os partidos e coliga-
ções têm o direito de preser-
var a vaga obtida pelo sistema 
eleitoral proporcional, quando 
houver pedido de cancelamento 
de filiação ou de transferência do 
candidato eleito por um partido 
para outra legenda?”. A resposta 
do TSE foi paradigmática: “Com 
esta fundamentação respondo 
afirmativamente à consulta do 
PFL, concluindo que os Partidos 
Políticos e as coligações con-
servam o direito à vaga obtida 
pelo sistema eleitoral propor-
cional, quando houver pedido 
de cancelamento de filiação ou 
de transferência do candidato 
eleito por um partido para outra 
legenda”. Imperioso destacar, o 
entendimento do Min. CESAR 
ASFOR ROCHA que relatou a 
consulta, “observe-se que dos 
513 deputados federais eleitos, 
apenas 31 (6,04%) alcançaram 
por si mesmos o quociente elei-
toral”. É dizer, sem os respectivos 
partidos apenas 6% dos par-
lamentares teriam sido eleitos, 
o que demonstra a dependên-
cia entre mandato e partido. 
As agremiações partidárias que 
receberam candidatos eleitos 
por outros partidos acionaram 

imediatamente o STF em busca 
de liminares para a manuten-
ção dos mandatos. Em todos 
(MS 26.602, 26.603 e 26.604) a 
ordem foi denegada. O TSE não 
perdeu tempo e editou a Res. 
TSE nº 22.610, de 25/10/2007, 
disciplinando o processo de 
perda de cargo eletivo, bem 
como de justificação de desfilia-
ção partidária. Ato subsequente, 
nova corrida dos partidos ao 
STF, desta vez através de Ações 
Diretas de Inconstitucionalidade 
(ADI 3.999 e 4.086). Nova der-
rota, uma vez que a decisão da 
Excelsa Corte foi no sentido de 
que “as resoluções impugnadas 
surgem em contexto excepcional 
e transitório, tão-somente como 
mecanismos para salvaguardar a 
observância da fidelidade par-
tidária enquanto o Poder Le-
gislativo, órgão legitimado para 
resolver as tensões típicas da 
matéria, não se pronunciar (...) 
são constitucionais as Resolu-
ções 22.610/2007 e 22.733/2008 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(...) ação direta de inconstitu-
cionalidade conhecida, mas jul-
gada improcedente”. De uma 
tacada só, o STF decidiu que o 
TSE poderia sim, regulamentar a 
matéria. Pois bem. Embora a Lei 
9.096/95 já dispusesse sobre a 
fidelidade partidária, foi omissa 
em relação aos casos de mudan-
ça de partido durante o curso do 
mandato. Somente 8 anos após 
o pronunciamento do TSE veio 
a Lei nº 13.165/15 que, no bojo 
de ampla reforma da legislação 

eleitoral, inseriu o art. 22-A na 
vintenária lei dos partidos políti-
cos estabelecendo que: “Perderá 
o mandato o detentor de cargo 
eletivo que se desfiliar, sem justa 
causa, do partido pelo qual foi 
eleito”. Também foi prevista a 
hipótese de justa causa para a 
desfiliação partidária pautadas 
na (i) mudança substancial ou 
desvio reiterado do programa 
partidário e (ii) grave discrimina-
ção política pessoal. A inovação 
foi a terceira hipótese de justa 
causa que passou a ser conhe-
cida como “janela partidária”, 
qual seja, “mudança de partido 
efetuada durante o período de 
trinta dias que antecede o prazo 
de filiação exigido em lei para 
concorrer à eleição, majoritária 
ou proporcional, ao término do 
mandato vigente”. Assim, candi-
datos eleitos por uma agremia-
ção estavam autorizados a mu-
dar de partido durante a “janela 
partidária” sem que o partido 
de origem pudesse requerer o 
mandato de volta. O mais recen-
te embate foi a discussão (ADI 
5081) no âmbito do STF sobre 
a aplicabilidade da infidelidade 
partidária aos casos de Prefei-
tos, Governadores e Senadores, 
nas eleições majoritárias, julgada 
procedente sob o fundamento 
de que “as características do sis-
tema majoritário, com sua ênfase 
na figura do candidato, fazem 
com que a perda do mandato, 
no caso de mudança de partido, 
frustre a vontade do eleitor e 
vulnere a soberania popular”.

Acredito que vocês já me 
conheçam, mas, por desen-
cargo de consciência, torno 
a me apresentar: meu nome 
é André Naves. Sou Defen-
sor Público Federal, especia-
lista em Direitos Humanos, 
Inclusão Social e mestre em 
Economia Política. Também 
sou Comendador Cultural, 
escritor, professor.

Acredito na Cultura, na 
Educação e na Proteção 
Social como ferramentas 
essenciais à Emancipação 
Individual e Coletiva. Assim, 
sou Conselheiro do Chave-
rim, grupo de assistência 
às pessoas com Deficiência 
intelectual e psicossocial, 
além de diversas outras 
organizações voltadas à 
Inclusão Social.

Sou conhecido como co-
lunista de diversos meios 
de comunicação, além de 
consultor de Inclusão Social 
e Palestrante. Estou sempre 
trabalhando pela constru-
ção de Estruturas Sociais 
Sustentáveis, Inclusivas e 
Justas.

Foi pensando nisso que re-
solvi contar algumas memó-
rias da minha vida. Com isso, 
eu queria criar um maior 
envolvimento social com a 
Cultura de Doar e com a 
Filantropia.

Para isso, além das histó-
rias que eu contarei nesse 
livro pré-lançado, as ilus-

trações foram belamente 
desenvolvidas numa es-
pecial Oficina de Artes do 
Chaverim.

VALE A PENA LEMBRAR 
QUE TODO RENDIMENTO 
SERÁ DOADO PARA INS-
TITUIÇÕES VINCULADAS 
AO DESENVOLVIMENTO 
SOCIAL SUSTENTÁVEL, IN-
CLUSIVO E JUSTO!

O livro convida o leitor à 
leitura prazerosa e desin-
teressada, mas também ao 
estudo mais atento e à relei-
tura, por meio de diferentes 
Camadas de Entendimento. 
Logo de início, um verdadei-
ro “abrir de cortinas”, há 1 
Apresentação. Em seguida, 
3 Prefácios iniciais são como 
que Batidas nas portas desse 
Caminho.

Ainda no início, metafo-
ricamente ainda envolto às 
trevas do coma, vou re-
tomando a Luz… Passo a 
Relembrar…

De onde vindes? Essa é a 
primeira questão que devo 
responder. Quais as minhas 
raízes? Quais perfumes, sa-
bores, sons, me acompa-
nham?

Quem vem lá? Essa é a 
segunda questão. Passo a 
recordar minha Individua-
lidade, a Identidade sendo 
constituída desde a infância, 
a minha Personalidade, ora 
inata, ora moldada pela mi-
nha Família, minhas Amiza-

des, minhas Experiências…
 Faço uma dura, porém 

essencial, digressão e conto 
do Acidente que sofri. As 
minhas memórias são como 
sementes que afloram mos-
trando que a Coletividade é 
essencial à Individualidade.

O que trazeis? Essa é a 
terceira questão que minhas 
memórias tentam respon-
der. Reflexões sobre Supe-
ração das pedras que encon-
trei durante meu Caminho. 
Cantos de Inspiração, ba-
seados na Disciplina, filha 
da Força, na Perseverança, 
broto da Beleza, e na Alte-
ridade, a mais bela flor da 
Sabedoria.

O que vindes aqui fazer? 
Essa é a quarta questão 
apresentada. Representa 
nosso dever primordial. É 
a indicação de que nossa 
dignidade individual molda 
a estrutura social, e, nesse 
sentido, o nosso caminho 
deve ser de celebração da 
diversidade, de enalteci-
mento das características 
individuais únicas.

Só assim, com Inclusão, 
Educação e Trabalho, nosso 
Caminho produzirá Estrutu-
ras Sociais Justas, Criativas 
e Inovadoras: essa é a res-
posta à última questão de 
nossa consciência…

O que desejais? Construir 
Estruturas Sociais Sustentá-
veis, Inclusivas e Justas.
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Cidades

Feirantes da Eduardo 
Ribeiro, Mercado Adol-
pho Lisboa e Manaus 
Plaza Shopping com-
partilharam histórias so-
bre os ócios da profissão

Prefeito disse que a previsão

JEAN VOCCO

Trabalhadores contam histórias 
vividas nas feiras de Manaus

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Fernanda Lopes

Seja comercializando arte-
sanatos, ervarias, itens da 
culinária regional ou para 
oferecer objetos de de-

coração e lembranças do Ama-
zonas, além de disponibilizar 
simpatia e criatividade no aten-
dimento, os produtores rurais 
que atuam nas feiras de produtos 
regionais da Associação da Feira 
Municipal de Artesanato, Tra-
balhos Manuais e Produtos do 
Amazonas dos Artesãos Exposi-
tores (AFMAPAEER) e da Agência 
de Desenvolvimento Sustentável 
do Amazonas (ADS) costumam 
atrair desde turistas — interes-
sados principalmente no artesa-
nato — a moradores da cidade, 
que vão às feirinhas saborear o 
famoso café regional.

Nesta sexta-feira, dia 25 de 
agosto, é comemorado o Dia do 
Feirante. A data é uma homena-
gem à primeira feira livre que 
ocorreu no país, em 25 de agosto 
de 1914. Tal evento aconteceu no 
Largo General Osório, no bairro 
Santa Efigênia, em São Paulo. 
A l g u m 

tempo depois, o prefeito da ca-
pital paulista, Washington Luís, 
oficializou as feiras e mercados 
livres com o ato nº 625, em 28 
de maio de 1934. Atualmente, 
a Lei nº 492, de 1984, rege os 
direitos e deveres das feiras livres 
em todo o território nacional.

Em comemoração à data, o 
Vanguarda do Norte esteve no 
Centro de Manaus, mais neces-
sariamente na Feira da Eduardo 
Ribeiro e no Mercado Adolpho 
Lisboa, e também na feira do 
Manaus Plaza Shopping, para 
mostrar um pouco mais sobre 
esse profissional autônomo, que 
é muito importante para o dia a 
dia da população.

Feira da Eduardo Ribeiro
Há cerca de 23 anos, a Feiri-

nha de Artesanato da Avenida 
Eduardo Ribeiro, localizada no 
Centro Histórico da capital ama-
zonense, atrai um público cativo 
nas manhãs de domingo. A feira 
foi idealizada em 1999, a partir 
de uma parceria entre Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae) e 
Prefeitura Municipal.

A feira, que pega toda a exten-
são da Avenida Eduardo Ribeiro, 
conta com um setor de alimenta-
ção que oferece o melhor do café 
regional, lanches e até almoço. 
Para os turistas (e também para 
quem vive aqui na terrinha), é o 
prato cheio para se experimentar 
duas paixões dos amazonenses: 
as tapiocas (com tucumã e queijo 

são as mais procuradas) e 
o famoso X-Caboqui-

nho, feito com 
pão francês, 

tucumã, 

banana frita e queijo coalho. A 
feira ocorre todos os domingos, 
das 6h às 14h.

Além da diversidade gastronô-
mica, outro ponto alto da Feira da 
Eduardo Ribeiro são as histórias 
de quem trabalha lá há muito 
tempo e tem o lugar como a 
sua segunda casa.

Durante a visita, foi explorada 
um pouco da história da feirante 
Mariana Alfaia, de 24 anos, que 
trabalha no local, praticamente, 
desde que nasceu. Segundo ela, 
que é proprietária de uma grande 
barraca de café da manhã na Feira 
da Eduardo Ribeiro, o espaço já 
é de família, visto que começou 
com a avó de Mariana (que tra-
balhava desde o ano em que a 
feira surgiu), passando pela tia e 
pela mãe da feirante, até que foi 
dada a ela a responsabilidade de 
cuidar do negócio.

“Foi passando na família. 
Existem outras feiras aqui em 
Manaus, mas ficamos somente 
aqui na Eduardo Ribeiro. Sou 
somente um ano mais velha 
que a feira e é uma experiência 
muito interessante. Vem gente 
de todos os lugares, tanto do 
restante do nosso país, quan-
to de fora. Todos os domingos 
sempre tem alguém de um lugar 
diferente por aqui. Na Feira tem 
espaço para todo mundo, só 
não vende quem não quer. Se 
você tiver uma qualidade e uma 
comida boa, você vende super 
bem. Aqui tem concorrência, mas 
dá para todo mundo ganhar. A 
nossa feira tem uma variedade 
muito grande”, declara Mariana.

Trabalhando há 13 anos na Fei-
ra da Eduardo Ribeiro, o feirante 
Antônio Penha também vende 
o seu trabalho na tradicional 
Feira da Aparecida, que ocorre 
todas as terças-feiras e aos sá-
bados, no bairro Cachoeirinha. 
De acordo com o trabalhador, 
a feira que ocorre aos domin-
gos oferece um retorno muito 
positivo por ter uma clientela 
extensa e diversificada, além do 
contato com pessoas das mais 
variadas culturas.

“Vendo de tudo um pouco. Os 
carros-chefes da minha banca 
são os energéticos naturais e 
com itens da Amazônia, que são 
muito cobiçados pelos turistas, 
e agora o nosso ‘Café de Açaí’ 
que é um produto diferenciado 
aqui da região e as ervas regio-
nais. Tenho uma clientela fixa 
aqui em Manaus. Inclusive, tem 

muitos turistas que vêm até aqui 
para comprar comigo”, relata  
o feirante.

No decorrer da entrevista, 
Antônio não poupou palavras 
ao falar sobre o momento mais 
marcante que a Feira já lhe pro-
porcionou: formar o seu filho em 
Medicina.

“Pude proporcionar a forma-
ção do meu filho primogênito 
através do meu trabalho. [Hoje] 
ele é médico, e foi através disso 
aqui. A feirinha me deu tudo o 
que tenho e sou muito grato 
pelo o que ela tem me propor-
cionado, tanto ao ganhar o meu 
dinheiro, pois eu vivo disso aqui, 
quanto a eu ter conseguido for-
mar um filho em uma profissão 
de elite que um pobre jamais 
sonhou algum dia”, pontua.

São diversos setores de expo-
sição: de cama, mesa e banho; de 
confecções em geral; de peças 
de madeira, arte, decoração e 
bichos de pelúcia; de sebos e arte 
indígena; de produtos infantis, 
como roupas e brinquedos; de 
bijuterias, biojoias e artesanato; 
além de acessórios como bolsas, 
cintos, chapéus, chinelos, sapa-
tos, e até mesmo itens que nem 
se imagina serem encontrados 
por lá.

Grande apreciadora e cole-
cionadora de itens do universo 
numismático, Cristiane Andrade 
vê na Feira da Eduardo Ribeiro 
a oportunidade perfeita para 
mostrar ao público e vender 
seus itens de colecionadora. In-
tegrante de um grande grupo 
de colecionadores, sua banca 
reúne cédulas, moedas, minia-
turas, selos e tudo que faz parte 
do colecionismo. Há dois anos 
trabalhando na Feira, ela ressalta 
que se considera uma coleciona-
dora nata desde que era criança.

“Sempre colecionei algo, seja 
álbuns de figurinhas ou moedas. 
São mais de 25 anos que estou 
nesse segmento. A Feira é algo 
muito bom. É uma porta aberta 
para o colecionismo. Tem muita 
gente que coleciona, mas não se 
conhece. Aqui, a gente tem con-
tato e troca material com muitos 
outros colecionadores. Conhe-
cemos pessoas que colecionam 
de tudo, tampa de garrafa, caixa 
de fósforo... coisas que você acha 
que não existe quem colecione. 
Todos os domingos, acordamos 
bem cedo para vir para a Feira 
e é sempre muito gratificante. 
Aqui tem de tudo um pouco”, 

comenta Cristiane.
Trabalhando na Feira há 22 

anos, Raimundinho, que é pro-
prietário de uma barraca de gua-
raná, começou a frequentar o 
local para ajudar o tio e acabou 
gostando do ramo. Assim como 
outros trabalhadores, ele desta-
ca o contato com o público como 
a melhor parte de trabalhar na 
Feira da Eduardo Ribeiro.

“Eu gosto muito desse contato 
com as pessoas, sejam turistas ou 
pessoas que vivem aqui e nos vi-
sitam com uma certa frequência. 
Tenho clientes certos que já se 
tornaram amigos e todos os do-
mingos estão por aqui conosco”, 
conta Raimundinho.

Mercado Adolpho Lisboa
Inaugurado em 1883, o nome 

do Mercado Municipal Adolpho 
Lisboa é uma homenagem ao 
prefeito de Manaus da época. 
Atualmente, o mercado reúne 
cerca de 175 permissionários 
distribuídos em quatro pavi-
lhões: carne, peixe, hortifruti e 
pavilhão central. No pavilhão 
central, os manauaras e turistas 
podem encontrar artesanatos, 
ervaria e uma variedade de itens. 
É o local perfeito para provar 
aquela comida regional, conhe-
cer os produtos típicos da região, 
comprar objetos de decoração e 
lembranças do Amazonas.

O Mercado funciona de segun-
da a sábado, das 6h às 17h. Aos 
domingos e feriados, o Merca-
dão abre das 6h às 12h.

Durante o passeio, a equipe 
de reportagem aproveitou 
para conversar um 
pouco com o 
comercian-
te Lucas 
A z e -
v e -

do, que tem uma relação com 
o Mercadão desde criança.

“Venho com o meu pai desde 
cedo e sempre gostei mui-
to, ficou no meu sangue ser 
vendedor e, Graças a Deus, 
consegui o meu espaço aqui. 
Lembro que, quando me for-
mei na escola, passei a vir todos 
os dias para cá. A melhor parte 
de trabalhar aqui é conhecer 
pessoas novas todos os dias, de 
diferentes culturas, sotaques 
e, claro, vender para ganhar o 
nosso ganha-pão”, frisa.

Quem também aproveitou 
para compartilhar um pouco 
da própria história foi Antônio 
José da Trindade, mais conhe-
cido como ‘Antônio Jacaré’, que 
trabalha no Adolpho Lisboa há 
mais de 22 anos.

“Amo meu trabalho. Traba-
lho com artesanato indígena e 
regional. Sou ex-funcionário da 
Funai, sou de Belém do Pará, mas 
amo essa terra e tenho Manaus 
no meu coração. O artesanato, 
para mim, é a minha grandeza, 
principalmente dos índios do 
Alto Rio Negro, Alto Solimões e 
daqui da cidade. A melhor parte é 
receber o turista que vem de fora, 
do Paraná, Rio Grande do Sul e 
São Paulo, que vem conhecer o 
nosso calor humano, ser bem re-
cepcionado por cada um de nós 
ou pelos indígenas, seja por onde 
for passear”, conclui Antônio Ja-

caré.

JEAN VOCCO

Seu Raimundinho, dono da barraca de guaraná

JEAN VOCCO

Antônio Trindade, mais conhecido como Antônio Jacaré

YURE MENEZES

Feirante Mariana Alfaia

YURE MENEZES

Feirante Antônio Penha

Dia do Feirante

Feirante Igor de Souza, ao 
lado da esposa Francisca e 
do filho de três anos
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Feirante Cristiane Andrade



Mandante da execução de advogado 
é preso após confessar envolvimento

Narel Desiree

Hélio Alerandro Pe-
reira Lima, de 22 
anos, confessou 
envolvimento na 

morte do advogado Luís 
Carlos Calderaro, que ti-
nha 60 anos, assassinado 
a tiros no dia 1º de agosto 
deste ano, na rua Coronel 
Salgado, bairro Aparecida, 
zona sul de Manaus. De 
acordo com a Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM), Hélio é 
apontado como mandante 
do crime e justificou, em 
depoimento, que a moti-
vação teria sido vingança. 
O executor do homicídio 
foi um adolescente de 16 
anos, que segue foragido.

Ainda segundo a polícia, 
a confissão foi apresentada 
pelo suspeito na quinta-fei-
ra (24), na sede da Delegacia 
Especializada em Homicí-
dios e Sequestros (DEHS). 
Hélio foi preso durante a 
Operação Scarface, defla-
grada pela Polícia Civil na 
quarta-feira (23).

Durante coletiva realizada 
na sede da DEHS, o titular 
da unidade especializada, 
delegado Ricardo Cunha, 
relatou que a vítima estava 
sendo ameaçada pelo autor, 
que atuava diretamente na 
comercialização de drogas 
naquela região da cidade. 
“Em depoimento, ele [Hélio] 
alega ter sido preso por 
tráfico de drogas em junho 

deste ano e apontou a víti-
ma como responsável pela 
prisão”, detalha a autorida-
de policial, afirmando que 
a motivação do suspeito 
para cometer o crime seria 
vingança, e que as ameaças 
eram feitas à vítima por 
aplicativos de mensagem.

O titular acrescentou, ain-
da, que o adolescente — 
apontado como autor dos 
disparos que mataram o 
advogado — também estava 
envolvido no crime de tráfi-
co e que teria planejado o 
assassinato de Luís Carlos 
juntamente com Hélio.

Ainda conforme Cunha, 
quanto ao adolescente, um 
mandado de busca e apre-
ensão já foi expedido pelo 
juizado da Infância e Ju-
ventude, e a ordem judicial 
ficará sob responsabilidade 
da Delegacia Especializa-
da em Apuração de Atos 
Infracionais (Deaai). Já o 

Em depoimento, Hé-
lio Alerandro Perei-
ra, 22, confessou ter 
sido o mandante do 
assassinato de Luís 
Carlos Calderaro, 60, 
executado a tiros 
por um adolescente 
de 16 anos, que está 
foragido

SSP inicia segunda fase 
em Rio Preto da Eva

A segunda fase do progra-
ma ‘Interior Mais Seguro’, do 
Governo do Amazonas, foi 
iniciada em Rio Preto da Eva (a 
57 quilômetros de Manaus), 
e tem como objetivo o for-
talecimento da segurança no 
Estado, por meio das secre-
tarias de Segurança Pública 
(SSP-AM), Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania, (SE-
JUSC) e Secretaria de Educa-
ção e Desporto, em parceria 
com as prefeituras do interior.

A visita técnica para colocar 
em prática a segunda etapa 
do programa, no município, 
ocorreu na quarta-feira (23). 
Na ocasião, foi priorizado o 
eixo capacitação, focado na 
formação da Guarda Municipal.

Durante a reunião, também 
foi definido o cronograma 
dos cursos que serão coor-
denados e realizados pelo 
Instituto Integrado de Ensino 
de Segurança Pública (IESP).

O coordenador do Centro 
Integrado de Acompanha-
mento de Projetos e Elabora-
ção de Políticas de Segurança 
Pública (Ciaesp), José Cami-

Homem é executado com vários tiros em bar
Da redação

Quatro homens armados, 
ainda não identificados, exe-
cutaram um homem com 
aproximadamente 14 tiros, 
em um bar localizado na 
Travessa Tiradentes, bairro 
Santo Agostinho, zona oeste 
de Manaus.

Policiais militares da 8ª 
Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom) infor-
maram que a vítima é um 
homem entre 35 e 40 anos, 
identificado apenas como 
“Paulo Gustavo”.

De acordo com a polí-
cia, o crime aconteceu na 
quinta-feira (24), por volta 
das 2h30. Na ocasião, os 
criminosos chegaram no es-
tabelecimento e efetuaram 
diversos disparos contra a 
vítima, que foi atingida por 
todo o corpo, inclusive na 
região da cabeça.

Ainda conforme as infor-
mações, após o ato crimino-
so, os executores fugiram do 
local em um carro Fiat Mobi 
vermelho, de placa desco-
nhecida. A polícia constatou, 
ainda, que os tiros vieram de 
armas de fogo de calibre .380.

Feridos
Moradores do Beco He-

breu, próximo ao bar, tam-
bém foram atingidos pelos 
disparos. Um homem de 
42 anos, identificado como 
Francisco Guerra Batista, 
foi atingido no pescoço e 
no tórax. Além dele, uma 
adolescente de 15 anos foi 
atingida no pé.

Ambos foram socorridos 
pela equipe do Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-

mandante do crime, Hélio 
Alerandro, responderá por 
homicídio qualificado e fi-
cará à disposição da Justiça.

Detalhes sobre o crime
Segundo Ricardo Cunha, 

na noite do ocorrido, Hélio 
estava próximo à residência 
do advogado, pronto para 
dar a ordem ao adolescente 
para que executasse a vítima.

“Quando o advogado [Luís 
Carlos] saiu de casa, Hélio 
comunicou o adolescente, 
que recebeu uma arma de 
fogo dos traficantes da re-
gião e começou a andar 
normalmente na rua do ad-
vogado. Ao se aproximar, [o 
adolescente] proferiu o tiro 
que atingiu a cabeça de Luís 
Carlos, que morreu no local”, 
descreve o titular da DEHS.

Ainda conforme o delega-
do, a vítima cedia as vagas 
em frente à sua residência 
para os flanelinhas, que atu-

Confissão foi apresentada pelo suspeito na quinta-feira (24), na sede da Delegacia Especializada em Homicídios e Sequestros (DEHS)

INTERIOR MAIS SEGURO

lo Silva, conduziu a reunião 
e enfatizou a importância 
desse debate para a imple-
mentação da segunda fase 
do programa. “Conseguimos 
ajustar o próximo passo, den-
tro do cronograma, que é a 
realização do curso, que está 
na fase do planejamento”, 
destaca Camilo.

A Guarda Municipal de 
Rio Preto da Eva é uma das 
mais avançadas do Estado. 
O efetivo atua diretamente 
na ronda ostensiva e pre-
ventiva do município, em 
parceria com a Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM).

Titular da DEHS, delegado Ricardo Cunha, 
deu detalhes sobre o caso

SSP atua na segurança do estado

gência (Samu). A adoles-
cente foi encaminhada ao 
Serviço de Pronto Atendi-
mento (SPA) Joventina Dias, 
no bairro Compensa, zona 
oeste da capital, e já rece-
beu alta.

Francisco foi levado com 
urgência a uma unidade 
hospitalar, onde segue in-
ternado. Até o fechamento 
da matéria, não houve in-
formações sobre o estado 
de saúde da vítima.

ZONA OESTE

Polícia Militar foi acionada para atender a ocorrência. Equipe do Samu também esteve no local
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am naquela região, vigia-
rem os veículos das pessoas 
que costumam frequentar a 
feira do bairro Aparecida.

“Após a morte do advoga-
do, Hélio Alerandro passou 
a recolher o dinheiro des-
ses flanelinhas, que estavam 
trabalhando na frente da 
casa do advogado”, acres-
centa Ricardo Cunha.

No decorrer da coletiva, o 
delegado-geral da PC-AM, 
Bruno Fraga, se pronunciou 
sobre o caso e externou os 
sentimentos de pesar para 
os familiares da vítima, além 
de parabenizar a equipe da 
especializada por mais uma 
prisão realizada com êxito.

“O advogado Luiz Carlos 
foi alvejado brutalmente 
em frente à sua residência, 
perante aos familiares e co-
nhecidos, e, em menos de 
um mês, os policiais civis 
da DEHS elucidaram este 
caso que deixou a socieda-

Investigação
O corpo de Paulo Gusta-

vo, que morreu no local, 
foi removido pelo Instituto 
Médico Legal (IML) para 
a realização dos exames  
de necropsia.

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM) informou que 
nenhuma das vítimas pos-
sui passagem pela polícia. 
A Delegacia de Homicídios 
e Sequestros (DEHS) inves-
tiga o caso.

de amazonense em choque. 
Continuaremos firmes na 
apuração dos homicídios 
que ocorrem no Estado, 
garantindo o bem estar da 
população”, enfatiza Fraga.

OAB acompanha o caso
O presidente da Comissão 

de Prerrogativas da Ordem 
dos Advogados do Brasil 
Seccional Amazonas (OAB/
AM), Alan Jhonny, esteve 
presente na coletiva junta-
mente com demais advo-
gados membros da ordem.

“A OAB vai acompanhar até 
o final das investigações, e 
também da ação penal [pela 
vitima] se tratar de um advo-
gado. Nós recebemos com 
tristeza essa informação por-
que o advogado estava com-
batendo o tráfico de drogas 
na sua região. É lamentável o 
que aconteceu. A OAB se tives-
se tido conhecimento dessas 
ameaças — o advogado não 
comunicou a Ordem sobre 
essas ameaças — nós teríamos 
agido”, declara Alan Jhonny.

ERLON RODRIGUES

YAGO FROTA/GDC



Política CPMI do 8 de janeiro consegue 
quebra de sigilo de Zambelli e 
reconvocação de Mauro Cid

BRASÍLIA

Sessão ordinária de 
quinta (24) foi marca-
da pelo tema

A construção de um 
aterro sanitário na 
Área de Preserva-
ção do Tarumã e 

suas consequências para 
o meio ambiente de Ma-
naus foi o principal tema 
abordado pelos deputados 
estaduais, na Sessão Plená-
ria, de quinta-feira (24), na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

A deputada Alessandra 
Campêlo (Podemos) abor-
dou a construção da lixei-
ra na área de preservação 
do Tarumã pela empresa 
Marquise, que, segundo ela, 
destruirá o meio ambiente 
na região.

“Há pouco tempo estáva-
mos discutindo a retirada 
dos flutuantes no rio Taru-
mã e agora somos surpre-
endidos com a construção 
dessa lixeira. Essa Casa pre-
cisa se pronunciar, não po-
demos permitir que a área 
seja poluída”, disse.

A parlamentar estadual 
acrescentou ainda que a 
instalação de um lixão no 
local irá prejudicar a popu-
lação do entorno e que se 
reunirá com o governador 
Wilson Lima para falar sobre 
o assunto, além de propor 
uma visita de deputados 
ao local.

“Essa decisão foi tomada 
na calada da noite, pois nin-
guém sabia que essa lixeira 
estava sendo construída no 
local. Os donos dessa em-
presa Marquise não mo-
ram em Manaus, não se 
importam se o Tarumã for 
poluído, por isso irei propor 
a derrubada dessa licença 
ambiental para a instalação 

Sessão ordinária na Aleam aconteceu no plenário Ruy Araújo

Zambelli tem quebra de sigilos e Cid é reconvocado

LULA MARQUES/AB

A relatora da CPMI do 8 de janeiro Eliziane Gama (PSD-MA)

Agência Brasil

A Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) que 
apura os atos golpistas de 8 
de janeiro aprovou 57 requeri-
mentos nesta quinta-feira (24) 
com convocações e quebras 
de sigilos bancários, fiscais, 
dados de comunicação ele-
trônica e telefônicos de uma 
série de pessoas investigadas.  

Entre os alvos investigados 
está a deputada federal Carla 
Zambelli (PL-SP), que teve os 
sigilos telefônico e telemá-
tico quebrados. A comissão 
também determinou o acesso 
ao chamado Relatório de In-
teligência Financeira (RIF) da 
parlamentar. O RIF registra 
a movimentação financeira 
considerada “atípica”.  

A comissão também pediu 
o RIF e quebrou os sigilos 
telefônico e telemático de Bru-
no Zambelli, irmão de Carla 
e deputado estadual de São 
Paulo, e do então assessor par-
lamentar da deputada, Renan 
César Silva Goulart.  

Zambelli é alvo de operação 

CPMI DO 8 DE JANEIRO

da Polícia Federal que investiga 
a invasão do sistema interno do 
Judiciário. Na semana passada, 
o hacker Walter Delgatti Neto 
informou que recebeu R$ 40 
mil de Zambelli para invadir o 
sistema da Justiça. A parlamen-
tar nega as acusações.  

Também foram alvos de 
quebras de sigilos uma série 
de pessoas e empresas apon-
tadas como financiadoras dos 
atos golpistas pela Advocacia-
-Geral da União (AGU).  

Convocações
A CPMI ainda convocou no-

vamente o tenente-coronel do 
Exército Mauro Cid, ex-ajudan-
te de ordens do ex-presidente 
Jair Bolsonaro. Essa é a segun-
da convocação de Cid na CPMI.  

Também foi convocado o 
tenente-coronel Osmar Crive-
latti, que trabalhou com Mauro 
Cid na Ajudância de Ordens do 
ex-presidente.  

Outra convocação aprovada 
foi a do coronel da Polícia Mili-
tar do Distrito Federal (PM/DF) 
Marcelo Casimiro Vasconce-
los Rodrigues; ex-comandan-

te responsável pelas escalas 
de militares do DF no dia 8  
de janeiro.  

Também foi convocado o 
subtenente da PM do DF Be-
roaldo José de Freitas Júnior, 
que foi promovido por atos 
de bravura ao tentar impedir 
a invasão dos prédios no dia 
8 de janeiro.

Militares
A CPMI também quebrou os 

sigilos bancário, fiscal, telefô-
nico ou telemático do sargento 
do Exército Luis Marcos dos 
Reis, que depõe na Comissão 
nesta quinta-feira (24) e está 
preso há mais de três meses. 
Ele também atuava no setor 
de Ajudância de Ordens do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
e é acusado de movimen-
tações financeiras atípicas 
acima da renda que recebia  
como militar.  

Também sofreu a quebra 
de sigilos o coronel da re-
serva do Exército Marcelo de 
Costa Câmara, acusado pelo 
hacker Walter Delgatti Netto 
de ter articulado as reuni-

Deputados debatem 
sobre lixão no Tarumã

de uma lixeira no local”, 
afirmou a parlamentar.

Em aparte, o deputado 
Rozenha (PMB) disse que 
não se pode permitir a po-
luição da bacia do Taru-
mã. “Existe outro proble-
ma que será gerado com 
essa lixeira na área, que 
são os urubus que coloca-
rão os aviões que pousam 
e decolam no aeroporto 
Eduardo Gomes, trazendo 
um problema grave para a  
aviação”, alertou.

Decisão Judicial
O deputado Sinésio 

Campos (PT) citou decisão 
judicial obrigando a desa-
tivação do lixão localizado 
na AM-010 e afirmou que 
na próxima quarta-feira 
(30) será realizada uma 
reunião técnica na Aleam 
para debater a implemen-
tação do novo aterro, lo-
calizado no Tarumã.

“O Tribunal de Justiça 
decidiu pelo fechamento 
do lixão na AM-010, dan-

do 45 dias para a mu-
dança de local, além de 
obrigar o saneamento do 
local pela prefeitura de  
Manaus”, afirmou.

Escolas estaduais
A deputada Dra. Maya-

ra Pinheiro (Republica-
nos) falou sobre o con-
vênio entre Secretaria 
Estadual de Educação 
(Seduc) e a prefeitura 
de Coari (distante 371 
quilômetros de Manaus 

em linha reta) para a 
reforma e revitalização 
de 15 escolas estadu-
ais no município, com 
8 escolas já entregues 
totalmente renovadas, 
com refeitórios amplia-
dos e quadras esportivas  
ganhando cobertura.

De acordo com a parla-
mentar, esses convênios 
irão beneficiar mais de 
10 mil alunos, entretan-
to faltam ainda sete a  
serem concluídas.

ões dele com servidores do 
Ministério da Defesa. O ha-
cker também teve os sigilos 
financeiros e telemáticos que-
brados pela Comissão nesta  
quinta-feira (24).  

Outros militares investiga-
dos por suposta participação 
no 8 de janeiro que tiveram 
os sigilos quebrados foram: o 
general da reserva do Exército 
Ridauto Lúcio Fernandes; o 
brigadeiro Antônio Ramirez 
Lorenzo, ex-secretário-execu-
tivo do Ministério da Justiça 
de Bolsonaro; o coronel do 
Exército Marcelo Gonçalves de 
Jesus; o coronel Aginaldo de 
Oliveira; e também o segun-
do-tenente Osmar Crivelatti, 
outro ex-ajudante de ordens 
do ex-presidente Bolsonaro.  

PRF
A CPMI também quebrou os 

sigilos de servidores da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF). Foi 
quebrado o sigilo telemático 
e telefônico de Luís Carlos 
Reischak Júnior, ex-diretor de 
inteligência da PRF, e Djairlon 
Henrique Moura, ex-diretor de 
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Comissão 
aprova 8 PL’s

CMM

A Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Reda-
ção (CCJR) da Câmara 
Municipal de Manaus 
(CMM) analisou, nesta 
quarta-feira (23/08), em 
reunião após a Sessão 
Plenária, 15 Projetos de 
Lei. Entre as matérias 
com parecer favorável, 
oito foram aprovadas e 
três receberam pedido 
de vista. Um parecer con-
trário foi mantido e dois 
vetos totais e um parcial 
do Executivo Municipal 
foram aprovados.

Entres os PLs com pa-
recer favorável está o 
101/2023, do vereador 
Everton Assis (União Bra-
sil), que obriga a reserva 
de 5% de mesas e cadeiras 
para pessoas com defici-
ência (PcDs), mobilidade 
reduzida, idosos e ges-
tantes em estabelecimen-
tos com praça de alimen-
tação, bem como bares  
e restaurantes.

Também foi aprovado 
o PL 169/2023 do vere-
ador Daniel Vasconcelos 
(Podemos) que institui a 
Campanha Bom Pagador 
em Manaus, com o obje-
tivo de valorizar o con-
tribuinte que, por quatro 
anos consecutivos, quitar 
o Imposto sobre a Pro-
priedade Predial e Terri-
torial Urbana (IPTU) e não 
possuir nenhum débito 
inscrito em dívida ativa  
nesse período.

Durante a reunião tam-
bém foram aprovados os 
projetos 227/2023, da 
vereadora Glória Carratte 
(PL), que isenta doado-
res de órgãos ou tecidos 
corporais das taxas de se-
pultamento e velório; e 
o 198/2023, do vereador 
Fransuá (PV), que cria o 
treinamento de seguran-
ça antiterrorista e con-
trole de pânico para pro-
fessores e funcionários  
de escolas.
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operações da corporação.  
Também foi quebrado o 

sigilo telefônico e telemático 
de Marília Ferreira de Alencar, 
ex-diretora de inteligência do 
Ministério da Justiça no gover-
no de Jair Bolsonaro, apontada 
como responsável pelo rela-
tório que identificou os locais 
onde o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva tinha mais vo-
tos. A senadora Eliziane Gama 
(PSD-MA), relatora da CPMI, 
suspeita que a PRF atuou para 
dificultar a votação de eleitores 
onde o presidente Lula tinha 
mais votos.

Repercussão  
O senador da oposição Mar-

cos Rogério (PL-RO) questio-
nou a lista dos requerimentos 
aprovados considerando que 
ela foi “desproporcional” por-
que apenas seis requerimen-
tos da oposição foram aprecia-
dos. “Não podemos permitir 
que essa CMPI se torne palco 
para embate político fora do 
escopo da CPMI”, protestou.  

O deputado federal Rubens 
Pereira Júnior (PT-MA) reba-
teu que a base governista só 
aprovou cinco requerimentos, 
sendo os demais requerimen-
tos da relatora. “Há uma ten-
tativa de dizer que a CPMI foi 
sequestrada. Como? Todos os 
requerimentos apresentados 
da oposição hoje foram apro-



estratégico bem como na 
elaboração do arcabouço 
jurídico necessário à execu-
ção dos projetos e ações de 
Pesquisa, Desenvolvimento 
e Inovação.

“Queremos ser úteis para 
todo o ecossistema de PD&I, 
promovendo a inclusão de 
todos, ribeirinhos, povos ori-
ginários de toda a sociedade, 
mas para isso precisamos 
estar legalmente e estrutu-
ralmente preparados para 
que seguramente, a partir 
do ano que vem, possamos 
estar com o CBA em pleno 
funcionamento, a partir do 
estabelecimento das muitas 
parcerias que iremos firmar 
aqui”, explicou o diretor ad-
ministrativo-financeiro do 
CBA, Carlos Henrique Souza.

 Além de Carlos Henrique 

Souza e Elias Moraes de 
Araújo, a nova gestão do 
CBA é composta pelo diretor 
de operações, Caio Perecin.

Ainda durante a progra-
mação, investidores e pes-
quisadores do Institutos de 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação tiveram a oportuni-
dade de conhecer alguns 
projetos desenvolvidos nos 
laboratórios do CBA, de con-
versar com os pesquisado-
res do Centro e falar das 
expectativas de atuação da 
nova gestão do Centro de 
Bionegócios. “Já temos um 
memorando de cooperação 
com a FUEA e queremos aqui 
no CBA construir projetos 
com foco na bioeconomia e 
que essas iniciativas também 
demandem tecnologias de 
informação para que nós 

possamos contribuir com as 
soluções com as quais atu-
amos, como a inteligência 
artificial, processamento de 
linguagem, cibersegurança, 
entre outras”, afirmou Carlos 
Fonseca, representante do 
Instituto Sidi. 

PARCERIA FUEA
Para o superintendente 

adjunto de Desenvolvimen-
to e Inovação Tecnológica da 
Suframa, Waldenir de Souza 
Vieira, a escolha da FUEA e do 
Instituto de Pesquisas Tec-
nológicas (IPT/SP) para gerir 
o CBA, foi uma decisão acer-
tada. “Que essa garra da nova 
diretoria possa contagiar a 
todos com projetos que aju-
dem a desenvolver a região 
e o nosso ecossistema de 
PD&I. Estamos escrevendo 

Economia

Mais de 100 investi-
dores e pesquisado-
res compareceram ao 
encontro promovido 
pela Fundação Univer-
sitas de Estudos Ama-
zônicos (FUEA)

O Centro de Bione-
gócios da Ama-
zônia (CBA), pro-
moveu na manhã 

desta quinta-feira (24), um 
evento para falar sobre par-
cerias e inclusão de negócios 
sustentáveis na Amazônia. O 
evento aconteceu na sede do 
CBA, no bairro Distrito In-
dustrial, zona sul de Manaus.

Mais de 100 investidores e 
pesquisadores comparece-
ram ao encontro promovido 
pela Fundação Universitas de 
Estudos Amazônicos (FUEA), 
“conexão e fortalecimento” 
essa foi a mensagem de bo-
as-vindas apresentada pela 
nova diretoria do centro de 
Bionegocios da Amazônia.  

“Estamos aqui para pro-
mover uma grande sinergia 
com todos vocês, o nosso 
objetivo é garantir investi-
mentos para área de bio-
negócios na Amazônia. O 
CBA tem uma história que 
começou há 22 anos e é 
hora de revitalizarmos, de 
encontrarmos o sucesso por 
meio do caminho da harmo-
nia, da união e do equilíbrio, 
pois somente dessa forma 
teremos condições de sair 
da condição em que o CBA 
está hoje”, destacou o novo 
diretor-geral do CBA, Elias 
Moraes de Araújo.

PLANEJAMENTO
 A nova diretoria explicou 

que atualmente o grupo têm 
concentrado esforços na for-
matação do planejamento 

A nova diretoria explicou que atualmente o grupo tem concentrado esforços na formatação do planejamento estratégico

CBA inicia parcerias com institutos 
de pesquisas do Amazonas

as regras de como será essa 
distribuição dos recursos, no 
entanto, o mais importante é 
o trabalho conjunto de todos 
para que possamos ter pro-
jetos inteligentes e com isso 
possibilitar um novo norte 
para o desenvolvimento da 
nossa região.

 Estamos de portas abertas 
para tirar dúvidas na forma-
tação de melhores acordos 
de cooperação e formas de 
negócios, a partir dos produ-
tos que serão gerados com o 
trabalho do CBA”, destacou 
o superintendente. 

Trabalhando há 16 anos no 
CBA, Simone da Silva, pes-
quisadora responsável pela 
área de Bioctenologia Vege-
tal do CBA, afirmou que com 
a nova gestão do Centro, as 
possibilidades de expansão 
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visando convênios e contra-
tos serão reais. “Muitas vezes 
não tivemos condições de 
fechar contratos, convênios 
com outras empresas, fazer 
venda de produtos, paten-
tear. São gargalos que a 
gente enfrentou e que vem 
nos limitando há muito tem-
po, principalmente na aqui-
sição de reagentes, então 
a vinda da FUEA vai abrir 
diversas possibilidades, de 
sermos úteis à indústria na 
questão de elaboração de 
novos produtos e proces-
sos. Agora iremos conseguir 
efetivar aquilo que fomos 
criados para ser, inclusive 
de alavancar algumas coisas 
que estão engavetadas, pois 
mesmo com toda dificul-
dade, nós nunca paramos” 
afirmou Simone.

Polo Industrial de Manaus fatura mais de 
R$ 85 bilhões no primeiro semestre
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As exportações do PIM, com um volume de US$ 288.07 milhões

O Polo Industrial de Manaus 
(PIM), composto por aproxima-
damente 500 empresas, regis-
trou faturamento de R$ 85,07 
bilhões, no primeiro semestre 
desse ano e alcançou cresci-
mento de 1,64% na compara-
ção com o mesmo intervalo de 
2022 (R$ 83,70 bilhões).

 Em dólar, o faturamento 
do PIM totalizou o montan-
te de US$ 16.83 bilhões, o 
que indica aumento de 0,22% 
ante igual período do ano 
passado (US$ 16.79 bilhões). 
As exportações do PIM, com 
um volume de US$ 288.07 
milhões no primeiro semes-
tre, tiveram crescimento de 
9,19% na comparação com 
o mesmo intervalo de 2022  
(US$ 263.83 milhões).

Já com relação à mão de 
obra, as fábricas do PIM in-
formaram a manutenção, no 
mês de junho, de 108.368 
trabalhadores, entre terceiri-
zados, temporários e efetivos. 
Com os resultados fechados 
do primeiro semestre, o PIM 

CRESCIMENTO INDÚSTRIATETO DE GASTOS

Entenda as regras do 
novo arcabouço fiscal

A nova regra fiscal que subs-
titui o teto de gastos limita o 
crescimento da despesa a 70% 
da variação da receita dos 12 
meses anteriores. O novo ar-
cabouço combina um limite de 
despesa mais flexível que o teto 
de gastos com uma meta de 
resultado primário (resultado das 
contas públicas sem os juros da 
dívida pública).

A lei complementar aprovada 
terça-feira (22) tem mecanismos 
de ajuste e alguma flexibilidade 
em caso de imprevistos na eco-
nomia. As metas de resultado 
primário também obedecem a 

contabiliza no ano uma média 
mensal de 110.912 emprega-
dos diretos. 

Produção
Até junho, os cinco princi-

pais segmentos do PIM em 
termos de participação no 
faturamento global foram: 
Bens de Informática, com 
faturamento de R$ 21,78 bi-
lhões e participação de 25,6%; 
Eletroeletrônico, com fatura-
mento de R$ 15,86 bilhões e 
participação de 18,6%; Duas 
Rodas, com faturamento de 
R$ 15,05 bilhões e participa-
ção de 17,7%; Químico, com 
faturamento de R$ 8,88 bi-
lhões e participação de 10,4%; 
e Termoplástico, com fatura-
mento de R$ 7,45 bilhões e 
participação de 8,7%.

Televisores com tela de LCD 
e OLED (6.329.899 unidades 
fabricadas no primeiro semes-
tre e aumento de 43,17% na 
comparação com o mesmo 
período de 2022) e motocicle-
tas, motonetas e ciclomotos Proposta combina meta de resultado primário

(800.139 unidades e aumento 
de 17,96%) foram os grandes 
destaques do PIM entre janei-
ro e junho deste ano.

Avaliação
O superintendente da Su-

frama, Bosco Saraiva, avalia 
como positivo o fato de o 
PIM ter fechado o primeiro 
semestre com desempenho 
superior ao do ano passado, 

uma banda, um intervalo.
Dentro dessa trilha de 70% da 

variação da receita, haverá um 
limite superior e um piso para a 
oscilação da despesa. Em mo-
mentos de maior crescimento 
da economia, a despesa não 
poderá crescer mais de 2,5% 
ao ano acima da inflação. Em 
momentos de contração econô-
mica, o gasto não poderá crescer 
menos que 0,6% ao ano acima da 
inflação. O novo arcabouço fiscal 
estabelece mecanismos para os 
próximos governos. Para impedir 
o descumprimento da rota de 
70% de crescimento da receita.

que representou recorde de 
faturamento da Zona Franca 
de Manaus. “Estamos com um 
crescimento muito importan-
te, e temos a expectativa de 
que no segundo semestre, os 
resultados possam ser ain-
da melhores, considerando a 
tendência histórica e as fes-
tas de final de ano, que aju-
dam a aquecer o mercado.”,  
afirmou Saraiva.
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Grupo é ameaçado de 
extinção

Agência Brasil

Pesquisadores do La-
boratório de Ecolo-
gia de Peixes (LEP) 
da Universidade Fe-

deral Rural do Rio de Janeiro 
(UFRRJ) fizeram um achado 
inédito, identificando três 
novos locais de ocorrência 
dos chamados peixes das 
nuvens, rivulídeos que com-
põem um grupo diversifica-
do com mais de 300 espécies 
espalhadas pelo Brasil. Des-
se total, 130 espécies estão 
ameaçadas de extinção, de 
acordo com a Lista Oficial 
das Espécies Ameaçadas de 
Extinção, divulgada no ano 
passado pelo Instituto Chico 
Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio), do 
Ministério do Meio Ambien-
te (MMA). Com isso, ocupam 
o primeiro lugar em número 
de espécies ameaçadas de 
toda a fauna brasileira.

Dos três novos sítios de 
ocorrência da espécie No-
tholebias minimus , um foi lo-
calizado na Área de Proteção 
Ambiental (APA) das Brisas, 
na Baía de Sepetiba, no Rio 
de Janeiro; e dois no municí-
pio de Seropédica, sendo um 
no campus da Universidade 
Federal Rural do Rio de Janei-
ro (UFRRJ). O registro é um 
dos resultados da pesquisa 
de doutorado de Gustavo 
Henrique Soares Guedes, 
desenvolvida no Programa 
de Pós-graduação em Bio-
logia Animal da UFRRJ, sob 
orientação do professor do 
Departamento de Biologia 
Animal da instituição, Fran-
cisco Gerson Araújo, coor-
denador do LEP. O achado 
foi comemorado, uma vez 
que a espécie enfrenta ris-

Dos três novos sítios de ocorrência da espécie Notholebias minimus, um foi localizado na Área de Proteção Ambiental (APA)

Idosa vai ao 
hospital e 
descobre feto 
com 40 anos

MÉXICO

Uma mulher 84 anos foi 
ao hospital com fortes do-
res no estômago e a causa 
surpreendeu os médicos. A 
idosa descobriu que o mo-
tivo do seu desconforto se 
devia a uma gravidez de 
pelo menos 40 anos, durante 
os quais nunca lhe causou 
qualquer tipo de problema 
de saúde. O caso ocorreu 
em Durango, no México. 
O feto mumificado foi detec-
tado durante exames numa 
clínica, deixando a equipe mé-
dica perplexa com o diagnós-
tico, conta o jornal Excelsior.

Os médicos explicaram 
que o embrião encontra-
do dentro do útero da ido-
sa tinha aparentemente 40 
semanas de desenvolvi-
mento e teria sido produ-
to de uma gravidez durante 
o seu período reprodutivo. 
Ao que tudo indica, adianta o 
mesmo meio de comunicação, 
tratou-se de uma gravidez ec-
tópica, ou seja, o feto desen-
volveu-se fora do útero. A ges-
tação chegou até o fim, mas o 
bebê acabou por não nascer. 
No momento da descoberta, 
os médicos avaliaram retirar o 
feto, porém, consideraram um 
risco significativo para a idosa 
devido à sua idade avançada.

Pesquisadores acham novos 
locais de peixes das nuvens

co elevado de extinção na 
natureza. Foi a primeira vez 
também que o peixe foi des-
coberto dentro do ‘campus’  
da universidade. 

Espécie endêmica
Falando à Agência Brasil, 

Gustavo Guedes explicou 
que a espécie Notholebias 
minimus é endêmica do 
Rio de Janeiro. “Não tem 
em nenhum outro lugar do 

mundo”, assegurou. Os pei-
xes são pequenos, coloridos 
e cada vez mais raros. Eles 
atingem, no máximo, quatro 
centímetros de comprimen-
to. A espécie é endêmica da 
Mata Atlântica, com distri-
buição também conhecida 
na Floresta Nacional (Flona) 
Mário Xavier, unidade de 
conservação localizada em 
Seropédica, no estado do 
Rio de Janeiro. O animal já 

foi encontrado também no 
Bosque da Barra, na Bar-
ra da Tijuca, zona oeste 
da capital fluminense; e na 
Reserva Biológica de Gua-
ratiba. Durante o trabalho, 
os pesquisadores voltaram a 
esses locais, mas não encon-
traram o peixe das nuvens 
dessa vez. “Mas isso não 
quer dizer que eles não exis-
tam”. O biólogo explicou 
que há uma época do ano 

certa para serem encon-
trados. Ainda existe pouco 
conhecimento sobre essas 
espécies que constituem o 
grupo mais ameaçado da 
fauna no Brasil. Isso envol-
ve muitas questões, como 
a perda e degradação de 
seu habitat, especialmen-
te na Mata Atlântica, onde 
o homem tem destruído 
muito os brejos onde esse  
peixe ocorre. 

No momento da descoberta, os 
médicos avaliaram retirar o feto
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Jovem invade fonte 
turística na Suíça

Um jovem de aproxima-
damente 20 anos teve que 
ser hospitalizado após ser 
arremessado ao ar por 
jato de água, ao chegar 
muito perto da fonte Jet 
d’Eau, um dos marcos 
mais famosos de Gene-
bra, na Suíça.

 O jovem, que não foi 
identificado, ficou feri-
do depois que a força 
da água o jogou no ar, 
empurrando-o até que ca-
ísse sobre uma plataforma 
de concreto. Seu estado 
de saúde é desconheci-
do, segundo informou a 
BBC. A fonte é capaz de 
projetar 500 litros de água 
por segundo, atingindo 
até 140 metros, segun-
do a empresa que opera  
a atração.

O jovem teria atraves-
sado as barreiras que 
cercam a fonte na noite 
de segunda-feira, segun-
do apurou o jornal suí-
ço 20 Minutes. Ele teria 
tentado primeiro colo-

SC registra chuva de “bolas” de granizo
Após uma semana de altas 

temperaturas, uma chuva de 
granizo deixou um rastro 
de destruição em muitas 
regiões do sul do Brasil.

Em Santa Catarina, as pe-
dras de gelo se asseme-
lham ao tamanho de um 
ovo de galinha, segundo 
os moradores das cidades 
atingidas pelo fenômeno, 
durante a quarta-feira (23), 
e as primeiras horas desta 
quinta-feira (24).

Na Serra Catarinense, em 
São Joaquim, a chuva de 
granizo durou mais de 10 
minutos e danificou gal-
pões agrícolas e pomares 
de maçã. Em Lages, 26 re-
sidências foram atingidas. 
A intensa chuva de granizo 
que se estendeu por cerca 
de 20 minutos assustou a 
população da cidade No 
sul catarinense, Balneário 
Gaivota registrou pelo me-
nos 100 casas com perdas  
nos telhados.

O granizo se forma quando 
o ar quente da atmosfera 
terrestre se encontra com 
nuvens densas e frias. A 

GENEBRA

car o rosto no bocal por 
onde a água é bombeada, 
mas foi jogado para trás,  
segundo testemunhas.

O jovem então tentou 
se aproximar novamente 
e foi lançado para cima 
pela força do jato de água, 
antes de cair em uma 
passarela próxima. ”Os 
policiais vieram e pedi-
ram para desligarem o Jet 
d’Eau com urgência para 
que pudessem resgatá-
-lo”, disse uma testemu-
nha ao 20 Minutes.

O Jet d’Eau é uma atração turística 
em Genebra

TEMPESTADE NO SUL

Santa Catarina e Rio Grande do Sul registraram queda de granizo
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Brasil e Mundo Os novos dados de ocorrência do peixe es-
tão disponíveis no Sistema de Informação 
sobre a Biodiversidade Brasileira (SIBBr) 
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mudança brusca de tempe-
ratura faz com que as gotas 
de chuva se solidifiquem, 
formando o granizo.

Segundo a equipe de Mo-
nitoramento e Alerta da De-
fesa Civil de Santa Catarina, 
“isso ocorre porque a frente 
fria que se aproxima possui 
característica semi-estacio-
nária e, quando combinada 
a um sistema de baixa pres-
são em médios níveis da at-
mosfera, acaba gerando as 
variações climatológicas”. 

Temporais no Rio Grande 
do Sul

No Rio Grande do Sul, a 
cidade mais afetada, até o 
momento, foi Muçum, loca-
lizada a 156 km de Porto 
Alegre. Por lá, cerca de 300 
famílias relataram o registro 
de algum tipo de prejuízo 
após a queda das pedras de 
gelo. Nesta quinta-feira (24), 
o prefeito Mateus Giovano-
ni Trojan decretou situação 
de emergência e cancelou 
as aulas da rede municipal 

de ensino. 
O município de Mostar-

das, no litoral sul gaúcho, 
foi outro atingido. Segundo 
a Defesa Civil, cerca de 160 
residências e prédios tiveram 
danos nos telhados, incluindo 
escolas, postos de saúde e  
secretarias municipais.

Um novo alerta para tem-
porais isolados, descargas 
elétricas, rajadas de vento e 
eventual queda de granizo 
foi publicado pela Defesa Civil 
Estadual do Rio Grande do Sul.

FOTO: ARQUIVO CNN



Cultura Em 25 de agosto de 2009, faleceu Aníbal Beça, amazonense, escritor 
(poeta), tradutor, compositor, teatrólogo e jornalista. Beça era membro 
da Academia Amazonense de Letras 

MEMÓRIA
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Sábado (26)
Lançamento do Enredo 

2024 da G.R.E.S. Moci-
dade Independente de 
Aparecida. 

Também será apresen-
tado o 1º Casal de Mes-
tre-Sala e Porta-Bandeira, 
além da Corte da Bateria 
Universidade do Ritmo.

Na festa, o grupo SDquê 
toca o melhor do pagode. 
Show principal comanda-
do por Wilsinho de Cima e 
a Bateria Universidade do 
Ritmo. E para fechar, tem 
boi-bumbá com Patrick 
Araújo e David Assayag.

A partir das 20h, na 
Quadra da Aparecida.

Mesa: R$ 50
Pista: R$ 10

Sábado (26)
Tributo a Raul Seixas

O Condado Pub apre-
senta o “Tributo a Raul 
Seixas” com a banda Nú-
cleo Base que apresenta 
o show “Aluga-se”.

No pré-show a banda 
Hooligans que tem em 
seu repertório hits e lados 
B do The Smiths, além de 
outras músicas do rock 
inglês da década de 1990.

À partir das 22h.
O Condado fica na Av. 

Desembargador João 
Machado (antiga Estra-
da dos Franceses), 6705, 
zona Centro-Oeste de 
Manaus.

O couvert artístico é no 
valor de R$ 20.

Obra é uma adaptação 
da história em quadri-
nhos  de Ademar Vieira 
e Tieê Santos

‘Sete Cores da Amazônia’ 
representa o Norte na Glocal

Único representante 
da Região Norte na 
Glocal Experience 
Amazônia, o filme 

“Sete Cores da Amazônia” 
será exibido na próxima se-
gunda-feira (28), a partir das 
17h, no Palácio da Justiça. 

O Glocal Experience Ama-
zônia tem a proposta de 
unir entretenimento, arte, 
cultura, líderes e a popula-
ção para retomar o prota-
gonismo mundial na pauta 
socioambiental.

“Sete Cores da Amazônia” 
é uma adaptação da história 
em quadrinhos do escritor e 
ilustrador amazonense, Ade-
mar Vieira e de Tieê Santos. A 
obra acompanha a jornada da 
menina Sarah, interpretada 
por Maria Zen, na descober-
ta das suas raízes indígenas. 
Para a atriz mirim, a exibição 
do filme na Glocal traz visibi-
lidade para o estado.

“O ‘Sete Cores’ foi o pri-
meiro trabalho profissional 
que eu fiz no cinema. Esse 
projeto me abriu muitas 
portas importantes, então 
essa exibição é significativa 
porque estamos mostrando 
Manaus, o Amazonas, a sua 
cultura e a sua história. As 
pessoas precisam conhecer 
para nos apoiarem na con-
servação das nossas florestas 
e na defesa dos povos origi-
nários”, destaca. 

Petta Catão, 75, interpreta 
a avó Ceucy que incentiva 
a busca de Sarah sobre sua 
ancestralidade. A intérprete 
narra a felicidade em saber 
que o filme é o único longa 
amazonense no evento. 

“É uma honra ver o nosso 

Maria Zen e Petta Catão, em cena de “Sete Cores da Amazônia”

DIVULGAÇÃO

trabalho sendo reconhecido, 
foi uma felicidade imensa 
saber que fomos seleciona-
dos. Me sinto muito grata, 
é como se tivesse ganhado 
uma medalha de ouro”, disse. 

Uma das responsáveis pela 
Direção de Arte e locações, 
a atriz Bitta Catão comenta 
que a visibilidade no Glocal 
Amazônia é o resultado do 
que foi imaginado no início 
da produção, mostrando que 
o cinema amazonense pode se 
igualar aos longas nacionais, 
sem deixar de valorizar a cultura 
e a ancestralidade amazônica 
tão presente no ‘Sete Cores’. 

“A visibilidade que a Glocal 
proporciona ao Sete Cores da 
Amazônia e principalmente 
para o nosso estado é incrível 
porque dá voz ao cinema 
amazonense”, ressalta. 

Bitta faz a avó Ceucy quan-
do jovem e também foi di-
retora de produção e uma 
das responsáveis pela pre-
paração do elenco do filme, 
principalmente o mirim. 

“A arte nos possibilita des-
cobertas em vários segmen-
tos ao mesmo tempo que nos 
desafia. Pude estar do outro 
lado (da câmera) preparando 
os atores junto com o mes-
tre Nonato Tavares, compar-
tilhando a minha experiência 
e revelando novos talentos. 
Trabalhar com as crianças foi 
um dos momentos mais espe-
ciais, até porque minha filha, 
Maria Flor Catão, faz parte do 
elenco. Ela é a Katy, amiga da 
Sarah”, explica Bitta.

Em outros festivais
A obra já foi selecionada 

e exibida em festivais de 
cinema internacionais e na-
cionais como Los Angeles 
Independent Woman Film 
Awards, Montreal Indepen-
dent Film Festival, Mostra 
Livre Internacional de Cine-
ma de São Paulo e Festival 
Guarnicê de Cinema. 

Signos amazonenses
A diretora do longa, Ana 

Lígia Pimentel, conta que o 
roteiro foi elaborado com 
elementos familiares e sig-
nos que remetem a memória 
afetiva do povo amazonense 
para que conheçam suas ori-
gens. É um filme com baixo 
orçamento, mas com uma 
mensagem importante que 
precisa ser difundida. 

“A protagonista Maria Zen 
entregou uma sensibilidade 

única ao trabalho. A tri-
lha sonora é 100% daqui 
com bandas regionais  e 
com desenho sonoro por 
Marcelo Nakamura e Rafael 
Tronxo.  Uyra Sodoma traz 
toda sua arte intensa para os 
personagens encantados. 
Ademar é um exímio rotei-
rista que soube emocionar 
trazendo política, aventura 
e sonhos ao mesmo tempo 
em uma história leve e cheia 
de representatividade. A 
história sintetiza a experi-
ência de ser manauara, vi-
ver em uma cidade grande, 
mas ao mesmo tempo estar 
situada na maior floresta 
do mundo com sua riqueza 
natural e ancestralidade. É 
isso que queremos que o 
público relembre e entenda 
qual sua origem”, finaliza. 

Prêmio incentiva jovens quilombolas

TÂNIA RÊGO/AGÊNCIA BRASIL

Prêmio contemplará alunos de comunidades quilombolas

Uma série de ações marca 
o aniversário de 35 anos da 
Fundação Cultural Palma-
res (FCP), entidade vincula-
da ao Ministério da Cultura 
(MinC). Entre as ações, o 
destaque é o lançamento 
da 2ª edição do Prêmio 
Jovem Quilombola Inova-
dor, com investimento de 
R$ 540 mil e a conclusão 
do processo de certificação 
de 59 quilombos.

O Prêmio Jovem Quilom-
bola Inovador foi lançado na 
quarta (23) e irá selecionar 
30 projetos de alunos de 
comunidades quilombolas. 
Cada projeto selecionado 
será contempladocom R$ 
18 mil, somando R$ 540 mil.

Os participantes devem 
ser beneficiários do progra-
ma Bolsa Permanência, ma-
triculados de 1° de janeiro 
de 2018 a 31 de dezembro 
de 2022.

O concurso busca im-
pulsionar a criatividade 
de alunos quilombolas em 
suas atividades acadêmicas  

FUNDAÇÃO CULTURAL PALMARES

‘Focaliza Parintins’ ocupa 
tela do Cineteatro Guarany

O Cineclube de Arte re-
alizará neste sábado (26) a 
“Parintins Cine”, uma mos-
tra de curtas-metragens 
produzidos por cineastas do  
município amazonense. 

A entrada é gratuita, e a 
sessão iniciará às 18h30, no 
Cineteatro Guarany, localiza-
do na Avenida 7 de Setembro, 
1546, Centro.

A exibição contará com 
uma coletânea de 23 curtas 
metragens de 1, 4 e 5 minutos, 
produzidos na Ilha Tupinam-
barana entre 2002 e 2004. O 
evento, realizado por meio 
do projeto “Mostra de Ci-
neastas Amazonenses”, visa 
prestigiar e gerar visibilidade 
para a produção de filmes no 
estado do Amazonas, princi-
palmente no interior.

Em sua maioria, os cur-
tas são resultado de ofici-
nas de cinema promovidos 
pela Amacine Futuros Cine-
astas para os festivais “UM 
Amazonas” e “Curta 4”. Já 
alguns outros fizeram parte 

de graduação. 
Os projetos devem estar 

voltados à melhoria das 
condições de vida e ao 
etnodesenvolvimento das 
comunidades quilombolas, 
com temas ligados ao uso 
tradicional da biodiversida-
de, inovação e tecnologia 
sustentáveis, manifestações 
culturais afro-brasileiras, 
etnoturismo, empreende-

Cineasta Z Leão foi o curador 
da mostra

dorismo autogestionado e 
projetos pedagógicos de 
entidade quilombola. 

Também no mês do ani-
versário, iniciado na ter-
ça-feira (22), a Palmares 
lançou o edital Sabores e 
Saberes da Gastronomia 
Quilombola. O objetivo é 
fortalecer as práticas culi-
nárias das comunidades 
remanescentes de quilom-

do festival de cinema “Foca-
liza Parintins” em dezembro 
de 2022, promovido pela 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA).

“É de extrema importância 
que a gente traga essa re-
presentatividade amazonen-
se para as telas, para que, 
principalmente a própria po-
pulação, conheça e prestigie 
as obras que vêm daqui”, 
destacou o cineasta Z Leão, 
que foi o curador de todos 
os filmes da mostra.

bos, além de dar visibilida-
de a saberes e costumes 
gastronômicos. Serão pre-
miadas 50 iniciativas, com 
R$ 20 mil cada. As inscrições 
vão até 22 de setembro.

Para mulheres quilom-
bolas

Em parceria com a Secre-
taria de Direitos Autorais e 
Intelectuais (SDAI) e a Orga-
nização Mundial da Proprie-
dade Intelectual (OMPI), a 
Fundação Cultural Palmares 
também participará de pro-
jeto de capacitação em pro-
priedade intelectual voltado 
para mulheres quilombolas, 
com o intuito de valorizar 
os seus conhecimentos e 
expressões culturais tradi-
cionais passíveis de aprovei-
tamento econômico. 

O objetivo é agregar va-
lor, utilizando-se dos ins-
trumentos da propriedade 
intelectual, em potenciais 
atividades, técnicas, fazeres 
e produtos vinculados ao seu 
contexto cultural tradicional.

CINECLUBE DE ARTES
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Esportes Em 25 de agosto de 1959, nascia o 
ex-jogador e treinador brasileiro 
de voleibol, Bernardinho

VÔLEI
Entre 2001 e 2017, Bernardinho foi o técnico da 
Seleção Brasileira de Voleibol Masculino, tendo 
conquistado dois ouros olímpicos (2004 e 2016)

VÔLEI 2

Anne Kesy, 31, come-
çou sua carreira na ar-
bitragem em 2009

Anne Kesy Gomes, de 
31 anos, é a primei-
ra árbitra assistente 
amazonense a ser 

convocada para os Jogos 
Pan-Americanos. 

Ela compõe o quadro da 
Federação Internacional de 
Futebol (Fifa) desde 2022 e 
embarca em outubro para 
Santiago, no Chile, onde 
acontece a competição 
internacional.

“Ter a Anne Kesy entre os 
profissionais de arbitragem 
dos Jogos-Pan Americanos 
é muito importante para o 
Amazonas. Ficamos felizes 
por essa convocação, ela 
tem representado a força 
da mulher amazonense e 
com certeza desempenhará 
sua função da melhor for-
ma”, comenta Jorge Olivei-
ra, secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel).

Trajetória
Graduada em Educação 

Física e Fisioterapia, Anne 
Kesy começou a trajetória 
na arbitragem em 2009. 

No ano de 2011, a ama-
zonense ingressou na 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF), sendo em 
seguida, em 2022, convo-
cada pela Confederação 
Sul-Americana de Futebol 
(Conmebol) para compor o 
quadro de árbitros da Fifa.

Anne Kesy também atua 
como profissional de Edu-
cação Física no Progra-
ma RespirAR, do Governo 
do Amazonas. Referência 
na profissão no estado, a 
amazonense comenta com 
orgulho sobre a sua con-
vocação para os jogos Pan-
-Americanos.
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Mando de campo definido na segunda-feira (28)

DIVULGAÇÃO/ THAIS MAGALHÃES/CBF

O sorteio do mando de 
campo da final da Copa Be-
tano do Brasil acontece na 
próxima segunda-feira (28), 
anunciou a Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF).

Os presidentes, técnicos e 
um jogador de cada clube 
também estarão presentes 
na sede da instituição, às 
14h, para a definição.

Grandes finalistas
Flamengo e São Paulo 

são os grandes finalistas da 
competição mais democrá-
tica do Brasil, que reuniu 92 
clubes de todo o país.

A classificação do trico-
lor paulista para a decisão 
foi alcançada no estádio do 
Morumbi, diante de 62 mil 
pessoas, após vitória de 2 a 
0 sobre o Corinthians.

Este resultado, com gols 
de Lucas Moura e Weling-
ton Rato, reverteu a vanta-
gem obtida pelo Alvinegro 
na ida, quando triunfou por 
2 a 1, em Itaquera.

Já o Flamengo, derrotou 
o Grêmio por 1 a 0 no está-

COPA DO BRASILINCLUSÃO

Semed realiza 
‘Futebol dos Sonhos’

A Secretaria Municipal 
de Educação (Semed), rea-
lizou, na  quinta-feira, 24, 
o “Futebol dos Sonhos” e 
o “Festival de Lutas”, na 
escola municipal de Edu-
cação Especial André Vidal 
de Araújo. As ações fazem 
parte da programação da 
Semana Nacional da Pes-
soa com Deficiência Inte-
lectual e Múltipla, de 21 a 
28 de agosto.

O tema “Inclusão é o pri-

dio do Maracanã, jogando 
para um público de mais de 
65 mil torcedores.

O Rubro-Negro não fez 
uma grande apresentação, 
mas mostrou frieza para 
aproveitar a oportunidade 
que teve para sair com a 
vitória, com gol de pênalti 

Alunos acendem pira olímpica

de Arrascaeta, após um 2 a 
0 na ida.

Premiação recorde
Segundo a CBF, o tor-

neio se consolidou como 
a maior Copa do Brasil de 
todos os tempos. 

Os dois times vão se en-

vilégio de conviver com 
as diferenças”, busca pro-
mover a conscientização 
sobre a importância da 
inclusão de pessoas com 
deficiência em todos os 
aspectos da sociedade, in-
centivando a igualdade de 
oportunidades, o respeito 
e  a valorização das dife-
renças. A programação fi-
naliza com a realização de 
várias atividades alusivas  
à temática.

Anne Kesys convocada para 
Pan-Americano no Chile 

“Estou muito feliz de ser a 
primeira árbitra amazonen-
se a participar de um Pan-
-Americano. O sentimento 
é de gratidão, em poder 
mostrar para o mundo que 
o Norte é potência no es-
porte”, afirma Anne Kesy.

Apoio ao esporte
Sonhadora e dedicada no 

que faz, a árbitra ressalta 
a importância do apoio ao 
esporte e, principalmente, 
à visibilidade do Amazonas 

no cenário esportivo. 
“O Governo do Amazo-

nas tem um papel funda-
mental na minha convo-
cação. O investimento ao 
esporte abrange a todos 
os atletas, treinadores e 
árbitros, colocando cada 
vez mais o Amazonas em  
destaque”, ressalta.

Em 2022, a amazonen-
se Anne Kesy participou 
de duas competições in-
ternacionais, como árbitra 
assistente da Fifa, o Cam-

peonato Sul-Americano de 
Futebol Feminino Sub-17, 
disputado no Uruguai e 
os Jogos Sul-Americanos,  
no Paraguai.

“O futebol tem me leva-
do a lugares que eu nunca 
imaginei, conheci vários 
países através do esporte. 
Quando eu comecei aos 
17 anos, nunca imaginei 
que chegaria na arbitra-
gem internacional. E o es-
porte transformou minha  
vida”, comenta.

frentar nos dias 17 e 24 
de setembro, com man-
dos de campo definidos  
neste sorteio. 

O campeão da Copa 
Betano do Brasil vai le-
var a premiação recorde 
de R$ 70 milhões e o vice,  
R$ 30 milhões.

SALOMÃO JÚNIOR - SEMED/MANAUS
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Moradores 
aprovam 
Programa 
RespirAR

SÃO JORGE

Entregue pelo Governo do 
Amazonas, em julho deste 
ano, a nova quadra polies-
portiva Raimundo Caubi 
Branco, localizada no São 
Jorge, zona oeste de Ma-
naus, tem propiciado dias 
mais saudáveis aos mora-
dores, por meio meio das 
atividades oferecidas pelo 
Programa RespirAR

Acompanhando o pro-
gresso dos alunos, o pro-
fissional de educação física, 
Vinicius Cunha, afirma que 
as atividades oferecidas no 
núcleo como funcional, mus-
culação, pilates tem contri-
buído para saúde e qualida-
de de vida dos moradores 
locais. “Em pouco tempo dos 
nossos serviços no espaço, 
os resultados já são posi-
tivos, realizamos aulas de 
forma dinâmica e coletiva 
sempre procurando adap-
tar os exercícios para que 
cada aluno possa evoluir de 
acordo com sua patologia e  
limitações”, comentou.

Maria do Socorro que par-
ticipa das aulas do RespirAR 
junto ao seu esposo Luiz 
Gonzaga, comenta sobre as 
melhoras na saúde. 

“O RespirAR tem nos aju-
dado a melhorar em todos os 
sentidos. Hoje, a gente faz ati-
vidade física e caminhada, esse 
espaço com certeza veio para 
melhorar a vida dos moradores 
do bairro São Jorge”, disse.

Espaço tem contribuído para a 
qualidade de vida da população

MAURO NETO/SEDEL

Esta será a terceira competição internacional do currículo da árbitra

Mauro Neto/ Sedel

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede

Flamengo quer o pentacampeonato e São Paulo busca o primeiro título do torneio

O sentimento é de 
gratidão, em poder 

mostrar para o mundo 
que o Norte é potên-

cia no esporte

Anne Kesy, árbitra ama-
zonense
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 .O prefeito de Manaus, David Almeida, e a secretária municipal de 
Saúde, Shádia Fraxe, reinauguram a Unidade de Saúde da Família Flu-
vial (USFF) Dr. Antônio Levino.

. A embarcação vai oferecer serviços de atenção primária, como 
consultas médicas, de enfermagem e odontológicas, exames labo-
ratoriais, vacinação e medicamentos aos moradores das 47 comuni-
dades ribeirinhas localizadas nos 170 quilômetros da Calha do Rio 
Amazonas, que se encontram dentro dos limites da área rural da  
capital amazonense. 

 .A entrega USFF Dr. Antônio Levino foi feita na comunidade Bonsu-
cesso, que fica a aproximadamente 70 quilômetros em linha reta do 
centro urbano de Manaus, onde a prefeitura também fez a entrega da 
Unidade Rural de Apoio Tabocal Bonsucesso, que passou por ampla 
reforma e funciona como suporte para os trabalhos de saúde desen-
volvidos junto a 83 famílias do local. Além disso, serão entregues cin-
co embarcações de pequeno porte, com motor de 15HP, que serão 
utilizadas nas atividades de atenção à saúde e combate a endemias. 

Saúde fluvial

O aniversariante Francisco Simões com a esposa Karina Queiróz e os amigos Francine 
e Armando Mendes, na festa que comemorou a data, no endereço da Ponta Negra, no 

fim de semana

Os conselheiros Fabian Barbosa e Yara Lins, o ministro André Mendonça, o presidente do TCE-AM, conselheiro Érico 
Desterro e Silva e o coordenador geral da Escola de Contas Públicas do TCER-AM, conselheiro Mario de Melo, durante 

seminário internacional Direito ao Clima, Direito Natureza e Assembléias Cidadãs pelo Clima, no TCE-AM

O ministro Mauro Campbell Marques, discursando durante o lançamento 
do livro ‘Direito Federal Brasileiro’, no auditório do Tribunal de Justiça do 

Amazonas

O empresário Everton Oliveira e a esposa Laynne, 
casal top da cidade, em evento que reuniu elenco 
vip. Ele, comanda como sucesso a Auto Premium 
Manaus e a boutique de imóveis Home Premium 

Manaus
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. Durante os dias 29, 30 e 31 de agosto, o Tribunal de Contas do Ama-
zonas (TCE-AM), via Escola de Contas Públicas (ECP), realizará um ciclo 
de palestra para celebrar os 10 anos da Lei Anticorrupção, com intera-
ções voltadas para a Nova Lei de Licitações e Contratos (NLLC) e Impro-
bidade Administrativa.

. O evento será realizado no auditório do TCE-AM, de 14h às 17h, 
e tem o objetivo de promover o compartilhamento das condutas de 
integridade e responsabilidade dentro de ambientes da iniciativa pú-
blica e privada.

. As palestras serão ministradas por profissionais especialistas em 
direito constitucional, gestão pública e controle externo, como a 
secretária do Tribunal de Contas da União no Amazonas (TCU-AM), 
Glenda Menezes e o Phd. em Direito Ambiental, Allan Magalhães. 
Também participarão o auditor técnico de Controle externo e se-
cretário da CPL do TCE-AM, Kleilson Mota, e o especialista em Ges-
tão Pública e Compliance Officer, Marcos Malcher. Direcionada para 
servidores públicos, jurisdicionados, advogados, acadêmicos e so-
ciedade civil, as inscrições estão abertas em https://ecpvirtual.tce.
am.gov.br/ead/enrol/index.php?id=854. Os participantes inscritos, 
que cumprirem pelo menos 75% da carga horária, receberão certi-
ficação de 9h.

Ciclo de palestras

O ministro Mauro Marques e o prefeito David Almeida, no evento de 
lançamento do livro ‘Direito Federal Brasileiro’,  publicação que homenageia 

os 15 anos de atividade jurisdicional dos ministros Mauro Campbell Marques, 
Og Fernandes e Luis Felipe Salomão no Superior Tribunal de Justiça (STJ), no 

Auditório do TJ-AM

. A Associação Brasileira de Recursos Humanos (ABRH-AM) promo-
ve ainda nesta sexta-feira, das 14h às 21h, a segunda parte da 20ª edi-
ção do Congresso Amazônico de Recursos Humanos (CONAMARH) e 
a 20ª EXPOABRH, no Centro de Convenções Vasco Vasques.

. O evento é realizado anualmente pela ABRH-AM e visa, entre ou-
tros objetivos, o incentivo ao diálogo e o aprimoramento profissional 
de empresários, gestores, lideranças e estudantes ligados ao setor de 
Recursos Humanos.

. Sob o mote ‘Amazônia: do Seringal à Inteligência Artificial’, o 20º 
CONAMARH traz como abordagem focal o contexto histórico e o 
atual panorama sobre a inserção de ferramentas tecnológicas em 
gestão de pessoas, sobretudo na região Norte. Temáticas como a 
adoção de mecanismos automatizados nas rotinas de trabalho, In-
dústria 4.0 e aspectos da cultura organizacional integram os temas 
das palestras magnas do CONAMARH, que contarão com a presença 
de referências nacionais em Recursos Humanos e áreas correlatas, 
entre eles, Marcelo Simonato, José Wilson, Gil Giardelli e as presen-
ças internacionais de Pedro Ramos, de Portugal; e Brian Fitzpatrick, 
dos Estados Unidos.

Carreira profissional

. O Threads já chegou mostrando a que veio desde que foi lançado, 
ao deixar bem claro que seu surgimento representa um “antes e de-
pois” no segmento das redes sociais.

. Com mais de 100 milhões de usuários ativos e ainda contando 
novos conquistados em menos de uma semana de operação, o micro-
blog da Meta (da qual Facebook, Instagram, WhatsApp e a fabricante 
de equipamentos de realidade virtual Oculus igualmente são subsidi-
árias) tem tudo para ultrapassar muito em breve seu concorrente dire-
to nesse quesito: o Twitter, com seus cerca de 450 milhões de usuários 
mensais ativos, conforme os últimos dados oficiais que disponibilizou 
ao público no começo de março.

. Com isso, novamente figurando entre as 10 pessoas mais ricas 
do mundo (na sétima posição), o centibilionário de 39 anos Mark 
Zuckeberg, foi o que mais enriqueceu proporcionalmente dentre to-
dos os outros integrantes do seleto clube nesse período de pouco 
mais de um semestre. E no Vale do Silício, a região californiana que é 
tida como a meca das empresas tech americanas, há quem acredite 
que Zuckeberg pode terminar o ano no primeiro lugar, que por en-
quanto pertence a Elon Musk, dono da fabricante de carros elétricos 
Tesla e do próprio Twitter. Tudo crédito do Threads e de seu efeito 
“divisor de águas” na história da internet.

Cifras

. A Feira da Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS), 
a Feira da FAS, terá uma edi-
ção especial na programa-
ção da ‘Glocal Experience 
Amazônia’, evento inédito e 
de impacto sobre sustenta-
bilidade que acontecerá de 
26 a 28 de agosto, no Cen-
tro Histórico de Manaus, no 
Largo de São Sebastião, das 
16h às 22h

. Ao todo, 30 expositores 
apresentarão seus produtos 
e serviços da economia cria-
tiva e verde, como peças de 
artesanato, roupas, receitas 
gastronômicas, produtos 
indígenas, colecionáveis e 
muito mais.

. Além de promover a fei-
ra, a FAS também atuará 
em várias palestras do Glo-
cal Experience Amazônia. O 
evento fará a ocupação do 
centro histórico de Manaus, 
com encontros, diálogos, 
oficinas e workshops, arte e 
cultura para pensar a Ama-
zônia a partir de uma pers-
pectiva local e global. No dia 
27 de agosto, das 14h30 às 
15h30, haverá a facilitado-
ra do Hub de Bioeconomia 
Amazônica, que é secretaria-
do pela FAS, Marysol Goes, 
no painel “Como a Floresta 
Viva Impulsiona para a So-
ciobiodiversidade”, no salão 
do hotel Juma Ópera.
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